

La Resurrección de los Santos en Mateo 27:52-53

Exégesis Contextual, Teológica e Histórica

Por

Lorenzo Luévano Salas

Marzo, 2025

www.volviendoalabiblia.com.mx

Introducción.

Se me ha enviado la cuestión sobre la identidad de los resucitados en Mateo 27:52-53. A continuación, presento la siguiente información, esperando sea de utilidad para quien le interese el tema.

1. Exégesis Contextual

Mateo 27:52-53 dice: “Y se abrieron los sepulcros, y muchos cuerpos de los santos que habían dormido se levantaron; y saliendo de los sepulcros, después de la resurrección de Él, vinieron a la santa ciudad y aparecieron a muchos.”

Este pasaje se encuentra en el contexto de la crucifixión de Jesús. Los versículos anteriores describen eventos sobrenaturales, como el velo del templo rasgado (v. 51), un terremoto, y la apertura de sepulcros. Mateo usa estos signos cósmicos para resaltar la importancia del evento.

El texto menciona que los sepulcros se abrieron en el momento de la muerte de Jesús, pero los santos resucitados salieron después de la resurrección de Jesús (v. 53). Esto implica que su resurrección estaba vinculada a la victoria de Cristo sobre la muerte.

El evangelio de Mateo enfatiza el cumplimiento de profecías mesiánicas y la autoridad de Jesús. La resurrección de estos santos apunta al cumplimiento de Daniel 12:2 y Ezequiel 37:12-14, que hablan de la resurrección de los justos en el tiempo de la redención final.

2. Exégesis Teológica.

a) La Resurrección como Primicia de Cristo.

Jesús es descrito como "las primicias de los que durmieron" (1 Corintios 15:20). Esto sugiere que la resurrección de los santos es una señal de la futura resurrección general. No se trata de una resurrección individual como la de Lázaro (Juan 11), sino de un evento que apunta al poder redentor de Cristo.

b) La Naturaleza de la Resurrección

El texto no especifica si estos santos fueron resucitados con cuerpos glorificados (como el de Cristo) o si, como Lázaro, murieron nuevamente. La falta de detalles ha llevado a interpretaciones diversas:

- **Algunos Padres de la iglesia** (Jerónimo, Agustín) creían que estos santos resucitaron glorificados y ascendieron con Cristo.
- **Otros exégetas** creen que fue una resurrección temporal como la de Lázaro, para dar testimonio en Jerusalén.

c) La Identidad de los "Santos"

El término "santos" (*ἅγιοι, hagioi*) se refiere generalmente a los justos del Antiguo Testamento, aquellos que murieron en la fe esperando la venida del Mesías (cf. Hebreos 11:39-40). Podría incluir profetas, patriarcas o mártires de la fe, aunque no se puede afirmar que entre los tales estén David, Abraham, Salomón o algún otro de los profetas y patriarcas conocidos.

3. Exégesis Histórica y Testimonios Patrísticos.

a) Testimonio de la Tradición Religiosa.

Jerónimo (c. 347-420 d.C.), en su *Comentario al Evangelio de Mateo* (Libro 4), dice: "No resucitaron antes que el Señor, para que Él fuera el primogénito de entre los muertos; pero después de su resurrección, mostraron que también Él es la resurrección y la vida." (*Comentario a Mateo 27:52-53*).

Agustín de Hipona (354-430 d.C.), en *La Ciudad de Dios* (Libro XX, cap. 9), menciona: "Algunos cuerpos de santos resucitaron, como una demostración de la resurrección futura, y, después de aparecer a muchos, creo que fueron llevados al cielo con Cristo."

Esto indica que Agustín creía que estos santos no murieron nuevamente, sino que ascendieron al cielo con Cristo.

Orígenes (c. 184-253 d.C.), en su *Comentario sobre Mateo* (citado en la *Catena Aurea* de Tomás de Aquino), sugiere que los santos resucitados eran figuras del Antiguo Testamento: "Estos santos eran aquellos que habían vivido piadosamente antes de la venida de Cristo y que, por su fe, esperaban su llegada."

Eusebio de Cesarea (c. 260-339 d.C.), en su *Historia Eclesiástica* (Libro 2, cap. 1), se refiere brevemente a la resurrección de los santos como un testimonio de la obra de Cristo en Jerusalén. Aunque no entra en detalles sobre su destino final, enfatiza que su aparición en la ciudad fue una señal para los judíos.

b) Evidencia Extrabíblica.

No hay registros históricos fuera del Nuevo Testamento que mencionen este evento. Sin embargo, Mateo tiene un estilo teológico fuerte y podría estar usando un lenguaje apocalíptico para enfatizar la obra redentora de Cristo.

Conclusión.

Mateo 27:52-53 es un pasaje complejo con múltiples interpretaciones. Su contexto, teología y significado histórico resaltan la conexión entre la muerte y resurrección de Jesús con la promesa de la resurrección final. Estos santos resucitados fueron una señal de que, con Cristo, la nueva era de redención había comenzado.

Los llamados padres de la iglesia ofrecieron interpretaciones diversas: algunos vieron en esta resurrección un anticipo de la glorificación futura, mientras que otros la entendieron como un testimonio temporal. Sea cual sea la naturaleza exacta de este evento, Mateo lo presenta como una confirmación de que la victoria sobre la muerte había comenzado con Cristo.

APENDICE

Interpretaciones de Mateo 27:52-53 según los Testigos de Jehová, los Mormones, las Asambleas de Dios y los Adventistas del Séptimo Día.

1. Testigos de Jehová

Los Testigos de Jehová creen que este pasaje no describe una resurrección literal, sino un fenómeno simbólico. En *La Atalaya* del 15 de agosto de 1990, p. 30, dicen:

"Parece que Mateo 27:52, 53 no se refiere a una resurrección literal, sino que los cadáveres quedaron expuestos debido al terremoto y que muchas personas los vieron en la ciudad."

Además, su *Traducción del Nuevo Mundo* presenta una interpretación diferente: “Y los sepulcros se abrieron y muchos cuerpos de los santos, que habían sido puestos a descansar, fueron lanzados fuera. Y personas, después de su resurrección, entraron en la ciudad santa, y fueron vistas por muchos.”

2. Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días (Mormones)

Los mormones creen en una resurrección literal de los santos mencionados en Mateo 27:52-53. En *Doctrina y Convenios* 133:54-55, enseñan que hubo resurrecciones selectivas antes de la resurrección general. Bruce R. McConkie, en su *Doctrina Mormona*, Vol. 1, p. 636, dice:

"Estos santos resucitados fueron parte de la primera resurrección, al igual que muchos otros en el continente americano después de la resurrección de Cristo."

Para ellos, este evento es un testimonio de la resurrección futura y del poder de Cristo.

3. Asambleas de Dios

Las Asambleas de Dios aceptan Mateo 27:52-53 como una resurrección literal. En su comentario oficial, *Comentario Bíblico Pentecostal* (Logion Press, 2012), se afirma:

"Este pasaje describe un anticipo de la resurrección futura, mostrando el poder de Cristo sobre la muerte."

Consideran que estos santos probablemente murieron nuevamente, como Lázaro, y que este evento sirvió como testimonio para los habitantes de Jerusalén.

4. Adventistas del Séptimo Día

Los adventistas creen que esta fue una resurrección literal, pero limitada a ciertos justos del Antiguo Testamento. Ellen G. White, en *El Deseado de Todas las Gentes* (cap. 81), dice:

"Cuando Jesús resucitó, también resucitaron con Él aquellos que habían trabajado en la obra de Dios y que fueron llevados al cielo con Él como primicias de la resurrección futura."

Esto concuerda con su creencia en dos resurrecciones (justos e impíos), sugiriendo que estos santos no murieron nuevamente, sino que ascendieron con Cristo. Ω

VOLVIENDO A LA BIBLIA

www.volviendoalabiblia.com.mx

Marzo, 2025

Se autoriza la distribución total o parcial de esta obra, citando la fuente y sin alterar su contenido